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FECHA: Diciembre 19 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Cereso, destino de 18 amotinados” 

 
“En veremos, la existencia de SSPH, irá a Gobierno” 

 “Retiran arraigo a ex guardias del Cereso” 

 “Levantan arraigo a cinco por fuga de reo” 

 

 
“Policía vigilará la verificación” 

 
“Tierras de cultivo arrasadas por sal” 

 
“Respalda Hidalgo iniciativa de seguridad del presidente” 

 
“Levantan arraigo a director del penal” 

 
“Va con todo PF; contra los cacos” 

 
“Aplazan reforma a la CFC” 

 
“Atora el SNTE reforma” 

 “Diputados hacen roncha millonaria” 

 “Se atora la reforma educativa por pugna entre las cámaras” 

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Destinarán 249 mdp al IEE para comicios: Para las elecciones de diputados locales del próximo año y la 

operatividad del IEE de Hidalgo, el Congreso local destinaría 249 millones de pesos, de acuerdo con el presupuesto de 

egresos para el ejercicio fiscal 2013. Para las elecciones de diputados locales del próximo año y la operatividad del 
Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, el Congreso local destinaría 249 millones de pesos, de acuerdo con el 

presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 2013. Del monto total, 183 millones de pesos sería el costo de las 
elecciones para la renovación de 18 diputados, que serán escogidos por voto directo en igual número de distritos 

electorales que contempla la entidad; también se elegirán otros 12 por el principio de representación proporcional. Esta 
cantidad forma parte de un total de 27 mil 400 millones de pesos que se repartirán para los 26 ramos que se contemplan 

dentro de dicho proyecto, el cual fue enviado hace unos días por la Secretaría de Finanzas y Administración. Los 249 

millones de pesos que se podrían asignar al IEE, para el siguiente año, contrastan con los 65 millones 172 mil pesos que 
se otorgó en este año donde se organizaron dos elecciones extraordinarias, la de los municipios Xochicoatlán y Santiago 

Tulantepec. (José Antonio Alcaraz, página 07) 

El Independiente-Buscan candidatos ciudadanos registro ante el IEE: Aunque saben que en Hidalgo no están 
contempladas las candidaturas ciudadanas, 18 personas sin filiación partidista se registrarán como aspirantes a diputados 

locales en el Instituto Estatal Electoral (IEE). Bien saben que les será negado el registro por lo que impugnarán ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para que quede constancia que esta figura es necesaria y que 

diputados locales deben legislar al respecto cuanto antes. Así lo declaró durante su visita al Congreso local el presidente 

nacional de Candidatos Ciudadanos de los Estados Unidos Mexicanos, Marciano Martínez Trinidad, quien reafirmó que 
participarán en el próximo proceso electoral en la entidad. “Si no lo hacemos de esta manera, perdón por la palabra, pero 
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se van a hacer tontitos y pasarán años para fomentar participación ciudadana”. Recordó que la reforma política nacional 

obliga a estados implementar estas figuras, sin embargo para ello es forzoso modificar la Ley Electoral, lo cual será hasta 

finalizar los próximos comicios de legisladores. Además de Hidalgo, la comisión tiene presencia en Zacatecas, Puebla, 
Aguascalientes, Mexicali, San Luis Potosí y Tijuana. En la entidad fueron seleccionados candidatos ciudadanos para los 

distritos Pachuca, Tizayuca, Tulancingo, Tula y Actopan, mientras continúan pláticas para escoger más perfiles. Hasta el 
momento tienen 100 afiliados. Tras una larga serie de gobiernos priístas en la entidad, Ramírez Trinidad conseideró que 

es tiempo que la sociedad civil llegue al poder y descartó que signifique perder el tiempo inscribir candidatos ciudadanos 

cuando aún no están contemplados en la legislación. “Conforme lo marca el calendario electoral, primero registraremos 
plataforma y luego a nuestros candidatos”, finalizó. (Víctor Valera, página 02) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

El Sol de Hidalgo- REGISTRARÁN fórmulas  SIN partido POLÍTICO: La organización Candidatos Ciudadanos de 
los Estados Unidos Mexicanos registrará, sin partido político que las respalde, planillas para contender en los 18 Distritos 

Locales Electorales de Hidalgo para la próxima elección de diputados, y presentará impugnación en la Suprema Corte de 
Justicia en caso de que el Consejo General del Instituto Estatal Electoral se niegue a registrarlos. Informó lo anterior el 

presiden-te nacional de la agrupación, Marciano Javier Ramírez Trinidad, ayer, al acudir al Congreso Local, donde fue 

recibido por el director del Instituto de Estudios Legislativos, Rosalío Santana, señalando que se analizarán los perfiles y 
los candidatos serían ciudadanos que no hayan tenido militancia en ningún partido político. Quien dijo ser ex candidato a 

la Presidencia de la República aseveró que en el ámbito nacional las candidaturas ciudadanas son permitidas, así que "en 
el estado sabemos que debe transcurrir un año para que así sea. Pero de todas maneras, en forma y tiempo, vamos a 

registrar nuestra plataforma como a nuestros candidatos". NO ES IMPUNIDAD, SINO IMPUGNACIÓN Adelantó que el IEE 

deberá determinar si pasan o no, y si son rechazadas sus solicitudes, debe notificárselos. "Tenemos cuatro días para 
poder meter nuestro recurso de impunidad", dijo Ramírez Trinidad, quien fue interrumpido por el reportero a fin de 

precisársele que es recurso de impugnación y no "impunidad". Ante ello, corrigió: "Sí, de impunidad... este de... de 
impugnación. Lo vamos a meter y al hacerlo tendrá que hacer su trabajo el Instituto Estatal del Estado de Hidalgo, 

dirigírselo al Tribunal (Electoral del Estado de Hidalgo) de aquí, y ahí debe decidirse si se lleva a cabo o lo manda al 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación". Según dijo, la agrupación que preside cuenta con la ventaja de 

que la Constitución de la República dice, en su artículo 35, que ya es un derecho de los ciudadanos ser votados, igual 

que en el 116, que establece que los ciudadanos ya pueden participar en elecciones, razón por la que las leyes estatales 
no pueden estar por encima de la Carta Magna del país.. "Vamos a irnos conforme a derecho y a la ley para este proceso 

con nuestros candidatos en el estado de Hidalgo", dijo, descartando que respondan al llamado que partidos políticos 
hicieron a la sociedad civil a efecto de ser sus candidatos, particularmente, a fin de que su movimiento no "sea 

manchado". "Ya nos han llamado algunos partidos para ser parte o coadyuvar y, como ciudadanos, no queremos. 

Queremos demostrar que los ciudadanos por sí solos podemos hacer una trabajo legislativo, un buen trabajo dentro de 
nuestros gobiernos", expresó Ramírez Trinidad, a quien se le preguntó si les dará tiempo para que órganos 

jurisdiccionales den una sentencia a la impugnación que presentarían. TIEMPOS CORTOS DE IMPUGNACIÓN Se le precisó 
que sí les alcanzará el tiempo para obtener una sentencia que les beneficie, particularmente porque el periodo de registro 

de fórmulas de diputados de mayoría y de representación proporcional es del 9 al 11 de mayo de 2013 y la campaña 

inicia el día 15. "Pues este trámite lo he hecho a través de los tiempos y lo vamos a seguir ante los tribunales y la 
Suprema Corte de Justicia... Pero ya ésto las autoridades electorales tendrán sus tiempos. Nosotros tenemos cuatro días 

para meter nuestros recursos y sobre eso veremos. Lo haremos conforme los tribunales nos lo vayan diciendo", explicó. 
Finalmente, mencionó que aunque el tiempo de impugnación sea corto, "queremos demostrar que los ciudadanos vamos 

a seguir adelante. No nos vamos a parar", señalando que sus candidatos serán sólo de Hidalgo y analizarán si 
contemplan a quienes fueron militantes de algún partido político al precisar la razón de su salida, pues pretenden hacer 

esto "muy puro". A Ramírez Trinidad lo acompañaban María del Sol Lemus Áreas y Guillermina Áreas León, hija y madre, 

quienes renunciaron al PRD. (Redacción, Sección Ojo Política) 
 

Síntesis-Para los 18 distritos, habrá candidaturas ciudadanas: (Jaime Arenalde, página 04) 
Milenio-Irán con candidatos ciudadanos en 2013: (Alejandro Reyes, página 11) 

Criterio-Anuncian candidatos ciudadanos en próximas elecciones: (Antonio Alcaraz, página 09) 

El Sol de Hidalgo-INVITA a CANDIDATOS Ciudadanos: Aunque la dirigente estatal del partido Movimiento 
Ciudadano, María Cruz García, dijo no conocer a la agrupación Candidatos Ciudadanos de la República Mexicana, señaló 

que las puertas estarán abiertas para ser contemplados en las fórmulas que contenderán por las diputaciones locales, 
siempre que cumplan con los requisitos de la convocatoria y la dirigencia nacional lo apruebe, entre otros requerimientos. 
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Lo anterior, ayer, al anunciar que el partido del águila realiza una fuerte campaña con el fin de atraer a las mujeres de 

todo el estado, por ser mayoría, a efecto de detectar liderazgos de los diferentes sectores y sean considerados en el 

plano electoral, con lo que existirá una mayor participación de ellas en la toma de decisiones. Indicó que los integrantes 
de Candidatos Ciudadanos de la República Mexicana, como el resto de los ciudadanos sin partido que quieran ser 

candidatos de Movimiento Ciudadano, deben respetar los estatutos del partido, hagan campañas a favor del mismo y se 
mantengan dentro del partido, no renunciando a él, en caso de ganar la elección. Sin hacer referencia a la dimisión de su 

militancia en Movimiento Ciudadano de los hermanos Francisco y Ramón Berganza, el primero ex dirigente estatal del 

partido y senador de la República, y el segundo diputado local, María Cruz dijo que un legislador independiente no 
representa a nadie, pues al renunciar al partido que lo postuló, también lo hace a representar a los ciudadanos que le 

dieron el triunfo. REUNIONES REGIONALES DE MUJERES Por otra parte, María Cruz García explicó que antes del 15 de 
enero, en que el partido político debe entregar la plataforma política que deberán defender sus candidatos a las 

diputaciones locales, Movimiento Ciudadano reunirá a cientos de mujeres en reuniones regionales con objeto de hacer 
una agenda legislativa con perspectiva de género.. "Qué queremos, que nuestra plataforma electoral que entreguemos al 

Instituto Estatal Electoral tenga, en todos los temas, la transversalidad de género", explicó, señalando que las mujeres 

votan más que los hombres y, contrariamente, no son consideradas sus opiniones en esos documentos que los partidos 
políticos entregan al IEE. Adelantó que a esas reuniones acudirán mujeres de los 14 estados donde haya elecciones 

locales para que desde antes haya propósitos concretos que entregarán a candidatos de Movimiento Ciudadano y a los 
del resto de los partidos políticos, "a propósito de hacer realidad lo que las mujeres quieren". (Redacción, Ojo 

Política) 

 
El Reloj-Integrarán Plataforma Electoral de MC con perspectiva de género: (Verónica Ángeles, página 05) 

Síntesis-MC generará agenda con perspectiva de género: (Jaime Arenalde, página 04) 
 

El Independiente-Promueve Movimiento Ciudadano participación de mujeres empresarias: Movimiento 

Ciudadano buscará tender vínculo con mujeres empresarias del estado por medio de foros distritales para estructurar su 
agenda legislativa del próximo año. La coordinación estatal informó que las jornadas regionales construirán una 

plataforma con perspectiva de género. El documento contendrá las propuestas de las y los candidatos a diputados locales 
y será elaborado las primeras dos semanas de enero, posteriormente será entregado al Instituto Estatal Electoral. Los 

temas que promoverá el partido en este ejercicio público estarán orientados a mejorar los sistemas de salud, educación, 

migración, cultura y medio ambiente, entre otros. “La propuesta de Movimiento Ciudadano llevará la transversalidad de 
género, es decir, tendrá beneficios positivos para el avance de mujeres en el estado”, explicó en conferencia de prensa 

Maricruz García Sánchez, dirigente local. Acusó que el sector femenino es el menos atendido en plataformas electorales 
de los partidos políticos. “Lo que queremos es que haya compromisos desde ahorita para hacer realidad lo que muchas 

quieren”. La lista nominal en Hidalgo indica que 984 mil mujeres estarán en posibilidad de votar el próximo 7 de julio, 

contra 885 mil hombres. “Entonces es obligado que nuestra plataforma electoral vaya con transversalidad de género”. En 
este tenor García Sánchez aseguró que garantizarán equidad en sus candidaturas a diputados, atendiendo el criterio de 

paridad de género 70-30. (Gerardo Neria, página 05) 
Milenio-Movimiento Ciudadano prioriza apoyo a mujeres en elecciones: (Misael Zavala, página 11) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información…” 

P L A N O        E S T A T A L  

El Sol de Hidalgo-Rinden protesta NUEVOS magistrados: Diputados locales aprobaron las propuestas del 

gobernador Francisco Olvera para designar a Enrique Vieyra Alamilla y a Román Souverbille González como magistrados 
del Tribunal Superior de Justicia, quienes ocuparán los cargos que dejaron Mario Pfeiffer Islas y Arminda Araceli Frías 

Austria, tras ser nombrados consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). Conforme al dictamen presentado 
por la Primera Comisión Permanente de Seguridad Pública, Justicia y de Seguimiento sobre las Agresiones contra 

Periodistas y Medios de Comunicación, tanto Vieyra Alamilla como Souverbille González cumplen con los requisitos de ley 

para ser magistrados. El dictamen refiere que Vieyra Alamilla es ciudadano hidalguense, de 42 años, nacido en el 
municipio de Tula y actualmente vecino de esta ciudad de Pachuca de Soto, en pleno ejercicio de sus derechos civiles y 

políticos; graduado de la Licenciatura en Derecho en 1994 por la Universidad La Salle, Ciudad de México, y se ha 
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desempeñado como docente en diversas instituciones educativas, abogado postulante y consejero del Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo. En tanto, de Román Souverbille González precisa que es hidalguense en pleno ejercicio de sus 

derechos civiles y políticos; nació en 1960 y actualmente es vecino de Pachuca; profesionista del derecho, graduado por 
titulación automática, debido a su sus altas notas, por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Asimismo, se ha 

desempeñado como docente de instituciones tanto públicas como privadas y dentro de diversas dependencias de la 
administración pública, como la Dirección General de Profesiones del Gobierno del Estado de Hidalgo, la Secretaría 

General del Gobierno del Estado, la Presidencia Municipal de Pachuca, la Dirección General del Transporte y el Poder 

Judicial del Estado. COMPLETAN CONSEJO DE LA JUDICATURA Del mismo modo, fue aprobado el dictamen de la misma 
Comisión de Seguridad Pública para designar, a propuesta del mandatario Francisco Olvera, a Bernardo Medardo Valero 

García como consejero correspondiente al Poder Legislativo en el Consejo de la Judicatura del Poder Judicial, cargo que 
ocupaba Román Souverbille. "El Consejo está integrado por cinco consejeros: el presidente del Tribunal Superior de 

Justicia, quien también lo será del Consejo; un magistrado y un juez del orden común; un consejero de-signado por el 
Congreso del Estado y uno más por el gobernador del estado, conforme al artículo 100 de la Constitución Política del 

Estado de Hidalgo. En el Poder Judicial sólo resta nombrar al director del Centro Estatal de Justicia Alternativa, cargo 

acéfalo tras la salida de Isabel Sepúlveda Montaño, quien fue nombrada y rindió pro-testa como consejera del IEE el 
pasado 15 de noviembre, junto con los ahora ex magistrados Mario Pfeiffer y Arminda Araceli Frías. (Redación, Ojo 

Política) 

Milenio-Entregan un diagnóstico sobre migrantes en el país: La Red de Organizaciones de la Sociedad Civil 
(Redosc) entregó a autoridades y a ciudadanía en general un diagnóstico de la situación que los migrantes viven en 

territorio hidalguense, principalmente abuso de autoridad de los tres niveles de gobierno, incluido las fuerzas públicas 
que extorsionan hasta con 4 mil pesos a los indocumentados. La Redosc aprovechó este 18 de diciembre, Día 

Internacional del Migrante, para dar a conocer los problemas que tienen los centroamericanos cuando pasan por 
municipios hidalguenses hacia Estados Unidos, como Atitalaquia, Tepeapulco y Emiliano Zapata. En el pronunciamiento 

dirigido hacia las autoridades, Jorge Echeverría, coordinador de la Red de Organizaciones de la Sociedad Civil, dijo que el 

principal problema para los indocumentados es el abuso de autoridades policiacas, ya que los uniformados y migrantes 
desconocen los alcances de la Ley de Migración aprobada en 2011. Uno de los objetivos del diagnóstico es que en 

municipios de Hidalgo se difunda la Ley de Migración para que la ciudadanía conozca los derechos de los migrantes y 
respete su paso por el territorio estatal, declaró David Ordaz Bulos, enlace auxiliar en el proyecto de ciudadanización de 

la agenda migratoria en Hidalgo. “El problema que hay en Hidalgo es que en los municipios no existen políticas públicas 

enfocadas a atender esa problemática. No hay una política pública definida que atienda al migrante y uno de los 
objetivos es aterrizar la Ley federal de Migración que se aprobó en 2011 y llevarla a los municipios a través de talleres, es 

un desafío político”. El trabajo de campo del diagnóstico fue por medio de encuestas, la primera aplicada a migrantes 
centroamericanos que se alojan en la Casa del Migrante en la comunidad de Bojay en Atitalaquia, y la segunda a 

ciudadanos de los tres municipios con mayor afluencia de este fenómeno migratorio: Atitalaquia, Emiliano Zapata y 

Tepeapulco. Se aplicaron al menos 200 encuestas, 50 por ciento a migrantes indocumentados y el resto a ciudadanos 
hidalguenses. El resultado se plasmó en el estudio de percepción y condición de los derechos humanos del transmigrante 

centroamericano en Hidalgo, presentado por el investigador de la UAEH, Noé Blancas. Algunos de los datos indican que 
en su mayoría los migrantes son hondureños, guatemaltecos y salvadoreños, quienes pretenden cruzar México para 

llegar a Estados Unidos en busca de trabajo, debido a que estos tres países se consideran con los niveles más altos de 
marginación y pobreza a nivel mundial. Los migrantes centroamericanos cruzan por Hidalgo porque es una de las 

entidades por donde cruza el tren conocido como “La Bestia”, que llega a Estados Unidos. Muchos de ellos buscan alojo y 

lo encuentran en la “Casa del Migrante “El Samaritano” atendida por la Diócesis de Tula y enclavada en la comunidad de 
El Bojay, municipio de Atitalaquia. Los migrantes encuestados dicen que los principales peligros al pasar por México son 

el crimen organizado, las extorsiones policiacas, que en ocasiones cuestan hasta 4 mil pesos para ser liberados, y otros 
problemas con autoridades como el Instituto Nacional de Migración (INM). Muchos de ellos han sido forzados a trabajar, 

cometer delitos, someterse a drogas y para las mujeres obligadas a tener sexo con policías, para salir en libertad. Luego 

del trabajo de campo y el estudio de percepción, la Redosc pretende conformar un observatorio ciudadano de migración 
a partir de febrero, la idea es darle continuidad y que sea un ente que logre generar incidencia en las políticas públicas 

de migración y derechos humanos en el estado de Hidalgo. Claves Arte - Artistas del Proyecto CV realizaron una 
exposición fotográfica de las vías del tren y los lugares que usan los migrantes para trasladarse, descansar y seguir su 

camino hacia Estados Unidos. - “Bojay e Irolo Border Lines”, es el nombre de la exposición fotográfica. Según el fotógrafo 
David Ordaz, están a una hora de Pachuca y “no sabemos que están ahí, la idea es traerlo aquí a la capital del estado”. - 

Hay una exposición sobre objetos que se han encontrado en las vías del tren y que demuestran el paso de los migrantes 

centroamericanos. Casa del migrante La Madre Teresa, una de las encargadas de la Casa del Migrante “El Samaritano” 
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relató que este lugar fue abierto para apoyar a los migrantes centroamericanos que pasan por Atitalaquia. Con la 

finalidad de dar atención y acogida a los migrantes centroamericanos, la Casa del Migrante “El Samaritano”, ubicada en la 

localidad de Bojay, ha atendido desde su apertura el pasado 27 de marzo hasta el día de hoy a 4 mil 900 
indocumentados. A los indocumentados se les proporciona aseo, ropa, comida, atención médica y un alojamiento hasta 

que continúan con su viaje por la República Mexicana para llegar a Estados Unidos. El refugio recibe apoyo de las 
parroquias de Atitalaquia, Atotonilco de Tula, Ajacuba, Tlahuelilpan, Tlaxcoapan, Tezontepec de Aldama, Tetepango y 

Cruz Azul además de la zona pastoral de Vito, con frijol, arroz, azúcar, aceite y lentejas. Familias de los alrededores 

apoyan también con tortillas, verduras y agua. Se prepara comida dependiendo del número de migrantes que llegan a 
pedir apoyo, sin embargo regularmente se preparan alimentos para cien personas. (Redacción, página 06) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-PGJH retira arraigo al encargado del Cereso de Pachuca: La Procuraduría General de Justicia de Hidalgo 
(PGJH) ordenó levantar el arraigo que mantenía sobre el encargado del despacho del Centro de Reinserción Social 

(Cereso) de Pachuca, Román Mendoza Durán, así como de los dos custodios que fueron golpeados y abandonados luego 
de la fuga de Lucio Maldonado Mejía, quien fuera rescatado por un grupo de hombres armados la tarde del lunes 26 de 

noviembre en la ciudad de Pachuca. La dependencia estatal informó que quedarán libres de la casa de arraigo donde 

permanecían, sin embargo continuarán sujetos a investigación hasta determinar el grado de responsabilidad en que 
incurrieron durante el escape de Lucio Maldonado Mejía. El secretario de Seguridad Pública de Hidalgo, Damián Canales 

Mena, también confirmó que el encargado del despacho del penal de Pachuca quedaría en libertad junto con el jefe de 
seguridad y un custodio más, en tanto las investigaciones continuaran de manera permanente. “Estuve en México y por 

ahí me decían que se iba a determinar al parecer su libertad, y la del encargado del despacho del penal y la de los 

custodios”, sostuvo. La PGJH informó que a pesar de levantar el arraigo a tres custodios, el jefe de seguridad y el 
encargado del despacho, la averiguación previa 12/DAP/612/2012 iniciada por el Ministerio Público por el delito de 

evasión del interno del penal de Pachuca continúa en integración hasta reunir las pruebas correspondientes que ayuden a 
las autoridades a determinar quien o quienes ayudaron al preso a escapar de prisión. El argumentó que presentó la 

dependencia estatal para absolver a los funcionarios públicos del arraigo del que fueron sujetos fue debido a que las 
autoridades no encontrar en las primeras indagatorias elementos probatorios suficientemente sólidos para determinar la 

consignación de los mencionados arraigados, quienes permanecerán bajo investigación. Asimismo, la Procuraduría del 

estado subrayó que la investigación continua con elementos y líneas de investigación adicionales tanto de carácter 
pericial como ministerial en tanto se deslindan responsabilidades penales en este hecho. La PGJH reitera la instrucción 

del procurador Alejandro Straffon Ortiz en cuanto a integrar investigaciones ministeriales que se funden y motiven con la 
solidez jurídica absoluta en observación de la presunción de inocencia y los derechos humanos de los detenidos. El 

personal de seguridad del Centro de Reinserción Social (Cereso) de Pachuca fue arraigado luego de que el Ministerio 

Público determinara necesario mantenerlos bajo custodia luego de que el pasado 26 de noviembre en el que el interno 
Lucio Maldonado Mejía alias “El Ratón” fue rescatado por un grupo de personas armadas cuando era trasladado a un 

centro de diagnóstico ubicado en la capital del estado. Derivado de las primeras investigaciones el representante social 
solicitó y obtuvo de la autoridad judicial la medida cautelar del arraigo para tres custodios, el jefe de seguridad y el 

encargado del despacho de la dirección por 20 días. (Juan José Fernández, página 26) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Llama Peña a borrar del país el “rostro de sangre”: “No se va a romper con lo bien hecho” en la lucha 
contra la delincuencia, dice el Presidente; asegura que atenderá a las voces críticas para reorientar las acciones contra la 

delincuencia. El presidente Enrique Peña Nieto llamó a ir cambiando el rostro de “violencia y de sangre” que ha cobijado 
al país y al estado de Chihuahua, y consideró que será posible revertir la imagen si se destacan las virtudes y potencias 

de México. Durante un encuentro con integrantes del sector productivo en la capital estatal y después de una evaluación 
que hiciera en materia de seguridad, el mandatario llamó a destacar los esfuerzos y el valor de la gente. “(Que los 

avances) que México tenga en su rendimiento local, en sus logros, en sus éxitos, puedan ir cambiando este rostro de 

violencia, de sangre, que por algún tiempo nos ha cobijado, y proyectemos lo mejor que tenemos de México: nuestra 
gente, nuestras riquezas”, pidió frente a empresarios y miembros de la sociedad civil. Asimismo, Peña reconoció el 

esfuerzo que durante mucho tiempo ha realizado Chihuahua para abatir la delincuencia y consideró que será un ejemplo 
que pudiera permear y repetirse a nivel nacional. “De Chihuahua me llevo un ejemplo, porque no se ha rendido ni se ha 

postrado ante la adversidad ni ante los escenarios de dolor y la criminalidad. Su sociedad le ha sabido hacer frente, está 

de pie y ha sabido hacer lucha. Ahí están los resultados, es lo que queremos que permeé”, resaltó. Antes, al participar en 
una reunión de evaluación de seguridad pública, donde estuvo presente el general colombiano Óscar Naranjo, el 
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Presidente advirtió que en su gobierno “no se va a romper lo bien hecho” en materia de lucha contra el crimen y también 

aseguró que su gobierno no admitirá únicamente las voces complacientes, sino que estará atento de las voces fuertes y 

críticas para poder reorientar las acciones que emprende, con el fin de verdaderamente dar resultados. Peña Nieto dijo 
que su mandato no puede montarse en una estrategia, “andarla solo y ver si funciona”, sino que requiere interponerse a 

la evaluación y al escrutinio de la población. Admitió que en materia de procuración de justicia resta mucho camino y se 
requieren de medidas importantes para aplicar el nuevo sistema acusatorio y con ello lograr que verdaderamente haya 

consignaciones de quienes comenten algún delito. Frente a los secretarios de Marina y Defensa, el titular de la PGR y el 

encargado de despacho de la SSP, el jefe del Ejecutivo dijo que la idea del gobierno es obtener una coordinación 
suficiente para que se salga adelante en las decisiones en torno al combate al crimen. Expresó que los mandatarios no 

deben competir por ver quien tiene más resultados sino verdaderamente hacerlos tangibles. Aunque elogió los esfuerzos 
en materia de capacitación de las policías que se ha hecho en Chihuahua, consideró que es necesario y urgente que se 

puedan marginar, eliminar y procesar los malos elementos policiacos, en lo que es la primera crítica hacia los elementos 
que conforman los cuerpos de seguridad. Respecto a la operatividad de las políticas, anunció que Chihuahua será una de 

las cabeceras regionales de coordinación del esquema que se presentó el pasado lunes en Palacio Nacional. Asimismo, 

Peña Nieto adelantó que su gobierno será itinerante, buscará visitar todos los estados del país en los primeros 100 días 
de gobierno, con el fin de tratar de manera particular y privada las estrategias de cada entidad. También insistió en que 

se requiere de una evaluación constante de las políticas públicas, pues “no se puede corregir lo que no se evalúa”. 
Claves “Acciones concretas” Durante la exposición de los empresarios y la ciudadanía en la evaluación de seguridad, 

Jorge Contreras, representante de la ciudadanía, pidió acciones concretas y el impulso del sector productivo de las 

ciudades del estado. Como parte de las acciones solicitó la presencia de los funcionarios federales en el estado al menos 
una vez al mes, para contrastar las políticas que se efectúan y sus avances.(Miriam Castillo, página 18) 

El Universal-Hallan muerto a secretario del IEE de Coahuila: El cuerpo de Natanael Rivera, quien fuera Secretario 
Ejecutivo del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Coahuila, fue identificado entre los 6seis ejecutados 

encontrados el pasado lunes en un ejido al sur de Saltillo. Fuentes del Gobierno de Coahuila confirmaron que el 

funcionario de 32 años había sido reportado como desaparecido desde hace varios días. Queda aún un cadáver del sexo 
masculino sin identificar; peritos estatales y federales trabajan en el caso. La policía investigadora señaló que ubicó y 

arrestó a 20 presuntos involucrados en los crímenes, dos son reos fugados. (Redacción, página A15) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

¿Nueva imagen de México? 

Ante el comentario de que a una persona “se le ve muy bien”, no falta quien ataje con una respuesta casi siempre lógica: 
“Muchas gracias, pero de la cara nunca he estado enfermo...”. 

En eso hace pensar el deseo de “ir cambiando el rostro de violencia, de sangre”, expresado ayer por el presidente 
Enrique Peña Nieto. 

Y no es que él suponga que el problema sea de pura imagen, sino que el mejoramiento de ésta, dijo ayer, “mucho va a 
depender de lo que internamente logremos”, ganando terrenos a la delincuencia y proyectando al mundo los 

rendimientos, avances y logros del país. 

Sin embargo, viendo lo que sucede en plazas tan ardientes como la Comarca Lagunera, el saldo de la fallida fuga en la 

cárcel de Durango, la inconcebible falta de vigilancia policiaca que facilitó la ejecución de un capito herido antes de bala, 
o las matazones que no cesan entre bandas criminales, lo predecible es que de nada servirán los aciertos en órdenes 

distintos al combate a la narcoviolencia para componer la destartalada imagen de México. (Carlos Marín, primera 
plana) 
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Milenio-En privado… 

El diablo está en la letra chiquita. 

Florestán 

El lunes, durante la segunda Reunión Extraordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, que encabezó el 

presidente Enrique Peña Nieto, el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, presentó un devastador recuento de 
la situación de la inseguridad que retrata la grave situación que vive el país y la diferencia de diagnóstico con el gobierno 

anterior. 

Osorio Chong, también coordinador del gabinete presidencial, apunto que de 2006 a 2011, en México se cometieron 10.6 

millones de delitos. Y si se castiga, como dijo, uno de cada cien, estamos hablando de solo cien mil de esos más de diez 
millones de delitos, retrato del nivel de impunidad en el que se sanciona la centésima parte de los millones de delitos 

cometidos, lo que lo hace rentable para la delincuencia, organizada o no. 

Señaló que la captura o muerte de los grandes capos del crimen organizado, en el gobierno de Felipe Calderón, provocó 

una fragmentación de las bandas, de las que debe haber de 60 a 80, pero ahora más violentos y peligrosos. 

Que en el mismo plazo, 2006-2011, se cometieron cerca de 70 mil homicidios, aunque no hay una cifra exacta de los 

muertos ni de los desaparecidos, aunque sí aproximada de las víctimas no identificadas: unas nueve mil, para enseguida 
apuntar otro dato aterrador: las ejecuciones son ya la segunda causa de muerte en México. 

Y abundó en cifras de las que hasta hace poco se daban en otros porcentajes: el secuestro aumentó 83 por ciento; el 
robo con violencia, 65 por ciento; la extorsión, 40 por ciento, duplicándose los robos en carretera y de vehículos 

asegurados. 

Estas cifras dadas a conocer por el responsable, como secretario de Gobernación, de la seguridad pública, representan la 

gravedad del problema, y hay que guardarlas como un referente que sirva de comparativo de los avances. 

Ahora que se tiene este diagnóstico, habremos de monitorear el tratamiento y compararlo en el tiempo y los resultados 
con la brutal numeralia de Osorio Chong en Palacio Nacional. 

RETALES 
 

1. SILENCIO. Jesús Murillo Karam, titular de la PGR, aprovecha estos días para someterse a una operación de cuerdas 
vocales, por lo que tendrá que guardar silencio ocho días. Queda como encargada del despacho de la PGR, la 

subprocuradora jurídica y de Asuntos Internacionales, Mariana Benítez; 

2. REFORMA. Los senadores plantearon operar en conferencia con los diputados el dictamen de la reforma educativa, 

ya dictaminada y con primera lectura. La conferencia es sólo para dictaminar. Allí el error; y 

3. FUERTE. Sorprendentes los 409 votos a favor con los que Mauricio Farah llega a la Secretaría General de la Cámara 

de Diputados. Se aprecia la mano de Manlio Fabio Beltrones.  

Nos vemos mañana, pero en privado (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que los dos mandos más significativos de la ex Secretaría de Seguridad Pública federal, Genaro García Luna y Luis 

Cárdenas Palomino, tienen ya destino profesional. 
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El ex secretario García Luna pasará una temporada en Gran Bretaña, en donde dará conferencias y asesorías en la 

materia. 

Cárdenas Palomino, ex director de Seguridad Regional de la PF, ocupará un importante cargo en su área de 

experiencia en el consorcio de Ricardo Salinas Pliego. 

:Que, por cierto, en lo que fue el círculo de seguridad del gobierno de Felipe Calderón, más de un mando consideró 

como golpe bajo la forma en que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, presentó el lunes el 
panorama y las cifras sobre delitos en la sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública. 

Dicen que ese nunca fue el diagnóstico, y menos el tono, en las varias reuniones de transición. 

Pero eso fue ayer. 

:Que en el Palacio Legislativo de San Lázaro se señala al senador del PAN Roberto Gil como el operador del “boicot” 

que impidió ayer que se aprobara la reforma educativa. 

Huelga decir que en la teoría de dicho “boicot” hay un autor intelectual: la maestra Elba Esther Gordillo. 

Pero lo cierto es que, con o sin “boicot”, los coordinadores de los diputados, Manlio Fabio Beltrones, Luis Alberto 

Villarreal y Silvano Aureoles, acordaron votar hoy la reforma. Y que los senadores se hagan bolas. 

:Que el caso de la ejecución en Médica Sur de Crisóforo Rogelio Maldonado Jiménez, alias El Bocinas, es muestra 

de la displicencia y falta coordinación de las procuradurías locales, en este caso la de Morelos y la de la Ciudad de 
México. 

Mal hace el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, al defender a su procurador, Mario Vázquez, ante la criminal 

irresponsabilidad de su equipo, y menuda tarea tendrá el fiscal capitalino, Rodolfo Ríos, ante un Ministerio Público de la 

Ciudad de México que demostró su displicencia e ineficacia cuando durante una semana ni siquiera se ocupó de 
asomarse por el hospital donde estaba internado en terapia intensiva el baleado y finalmente ultimado líder de la banda 

de Los Rojos. (Redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... 

 

Walmart 

Si Walmart pagó cohechos, como lo afirma el artículo del New York Times del 17 de diciembre, los responsables deben 
pagar por ello. La corrupción es un delito. 

La propia Walmart ha declinado hacer declaraciones. En un comunicado apunta: “El proceso de apertura de la tienda 
Bodega Aurrerá en San Juan Teotihuacán que tuvo lugar en 2003-2004, al que hace referencia el artículo de The New 

York Times, forma parte de la investigación que Wal-Mart Stores, Inc. está realizando con abogados y peritos 
independientes desde fines de 2011... Mientras las investigaciones sigan su curso, la empresa no hará comentarios sobre 

alegatos o acusaciones específicas”. 

El artículo, firmado por David Barstow y Alejandra Xanic von Bertrab, afirma que Walmart construyó un Sam’s Club en la 

Ciudad de México, cerca de la basílica de Guadalupe, gracias a ocho pagos ilegales por un total de 341 mil dólares. Acusa 

también que se hicieron cuando menos cuatro pagos por un total superior a 200 mil dólares a diferentes funcionarios 
para construir una Bodega Aurrerá en Teotihuacán.  

Como en el artículo de abril de este 2012 del Times, el testigo estrella es Sergio Cícero Zapata, ex funcionario de Walmart 

que afirma haber manejado algunos de esos pagos hasta 2004. El artículo señala como presuntos beneficiarios a Víctor 

Manuel Frieventh, entonces director de la oficina de planeación urbana y regional del gobierno mexiquense, y el entonces 
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presidente municipal de Teotihuacán, Guillermo Rodríguez. Los dos negaron a los reporteros haber recibido sobornos. El 

cabildo de Teotihuacán votó unánimemente por otorgar los permisos a Walmart. Sus miembros dijeron al periódico que 

buscaban que la población se beneficiara de precios más bajos. 

El artículo sugiere corrupción también de funcionarios del Instituto Nacional de Antropología e Historia. El INAH detiene o 
impide con frecuencia las construcciones en zonas cercanas a centros arqueológicos. No lo hizo con esta Bodega Aurrerá 

a pesar de que, según los reporteros, la tienda estaba sobre un lugar con vestigios arqueológicos. La corrupción puede 

haber llegado más lejos. El entonces gobernador del Estado de México, Arturo Montiel, declaró que se obligaría a 
Walmart a construir la tienda en otro lugar, pero días después un funcionario de su gobierno declaró que ello violaría la 

ley. 

Los autores registran el surgimiento de un movimiento de protesta contra la bodega. Los activistas, de hecho, bloquearon 

en un momento la construcción. Un grupo de pobladores, sin embargo, se les enfrentó y forzó el retiro del bloqueo. Los 
autores dan por hecho que quienes protestaban lo hacían de buena fe y quienes apoyaban la construcción habían sido 

“comprados”. 

Walmart ofreció a los vecinos mejorar el cementerio, pavimentar un camino, construir canchas deportivas, pintar una 

escuela, comprar computadoras para los estudiantes y apoyar la construcción de oficinas para grupos vecinales. Pero 
estos apoyos comunitarios no pueden ser considerados como corrupción. 

Son fuertes los indicios del artículo de que hubo sobornos para la autorización de la Bodega Aurrerá de Teotihuacán. Las 

investigaciones oficiales, sin embargo, no han arrojado nada hasta ahora. El ex jefe de Gobierno de la Ciudad de México 

Marcelo Ebrard, que no es precisamente un amigo de los grandes comercios, declaró haber revisado los permisos de 
Walmart sin encontrar irregularidades. El New York Times, sin embargo, afirma que se repartieron 341 mil dólares para la 

apertura del Sam’s Club de la basílica de Guadalupe. 

Si hubo corrupción, los responsables deben ser castigados. Pero el mismo artículo señala que la gente de Teotihuacán, 

incluso quienes participaron en las protestas, acude ahora a la tienda para aprovechar sus precios. 

Armas de asalto  

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, anunció su apoyo a un esfuerzo para prohibir no las pistolas o los rifles 

pero por lo menos las armas de asalto. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Estupidez tras estupidez 

Amigos de Nancy Lanza afirman que era muy responsable con las armas: que las tenía bien guardadas. Es el colmo... 
 

En todos los países hay gente con trastorno de Asperger, una forma de autismo que dificulta la interacción social. Lo que 

es una verdadera estupidez es que la madre de un joven con esta enfermedad tuviera armas en su casa y haya llevado a 
su hijo al polígono de tiro a practicar con ellas. No sorprende, entonces, que Adam Lanza, de 20 años de edad, se haya 

levantado el viernes, le haya metido cuatro disparos en la cabeza a su madre mientras dormía, posteriormente se haya 
dirigido a su antigua escuela y, armado con dos pistolas y un rifle, propiedad de su progenitora, haya disparado a 

mansalva y matado a 20 niños, de entre seis y siete años, a cuatro maestras, la sicóloga escolar y la directora del plantel. 

Lanza luego se suicidó para dejar un total de 28 víctimas, incluido el propio joven que tuvo acceso a tres de por lo 
menos una docena de armas que su madre poseía. 

En una entrevista con amigos de Nancy Lanza, la mujer que sabía que su hijo tenía un desequilibrio mental, les 

preguntan sobre sus armas. Responden que era muy responsable con ellas: que las manejaba con mucho cuidado y que 

las tenía bien guardadas. Es el colmo: la justificación de la estupidez. Es como aquellos estadunidenses que dicen que las 
armas no matan, que lo que mata son las personas. Es cierto, pero en una sociedad donde están prohibidas, o por lo 

menos regulada la compra-venta de armas de fuego, los jóvenes con trastorno de Asperger no tienen un arsenal en su 
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casa. Quizá puedan ser violentos con cuchillos o cócteles Molotov, pero no llegan al extremo de ir a descargar una pistola 

Glock de 10mm, otra de 9mm SIG Sauer y un rifle Bushmaster equivalente a un AR-15 que se utiliza en combate. 

No puedo creer la estupidez de la madre de Adam, la verdadera trastornada en esta historia. Menos aún que sus amigos 

traten de justificarla como una señora “alegre” que responsablemente cuidaba de sus armas. 

Estados Unidos me parece un país muy admirable en muchos aspectos. Pero también, como todas las naciones, tiene 

atributos negativos. Uno de ellos es, sin lugar a dudas, su gusto por las armas. Han interpretado laxamente la Segunda 
Enmienda Constitucional para tolerar un mercado libre de armas que van desde pistolitas hasta rifles de asalto de 

altísimo poder. 

Los datos son escalofriantes: se estima que en los hogares privados en Estados Unidos hay entre 280 y 300 millones de 

armas de fuego, cada año se agregan cuatro millones más, 47% de los adultos americanos responde que tienen por lo 
menos un arma de su propiedad, al año mueren 30 mil personas víctimas de las armas de fuego, más de la mitad por 

suicidios, y 606 personas mueren al año por disparos accidentales en sus casas, de los cuales 62 son menores de 15 
años. 

Estas estadísticas las tomo de un artículo de Jeffrey Goldberg aparecido este mes, antes de la masacre en la escuela 
primaria Sandy Hook en Connecticut, en la revista The Atlantic. Titulado “El caso a favor de más armas (y más control de 

armas)”, el ensayo argumenta que el control de este mercado no es la solución a la violencia relacionada con las armas 
de fuego en Estados Unidos. ¿Por qué? “Porque es muy tarde”. Ya hay muchas armas en los hogares estadunidenses. 

Sería prácticamente imposible encontrarlas y confiscarlas. Por tanto, argumenta Goldberg, hay que permitir que la gente 

cargue con armas para defenderse. Si un loco llega a un cine a disparar, como ocurrió en Aurora, Colorado, en el verano 
pasado, pues las víctimas son muchas porque nadie lo repele. En cambio, si en el público hay gente armada, pues 

podrían enfrentarlo, lo cual minimizaría el número de víctimas. Además, el hecho de que todos sepan que hay más 
individuos armados, actúa como un incentivo disuasivo. 

Goldberg, sin embargo, está a favor de una mayor regulación en la compra-venta de armas de fuego. Que, por ejemplo, 
todos aquellos que quieran adquirir una, deban pasar una revisión gubernamental para comprobar que no son criminales 

o pacientes mentales. 

Después de la masacre de Sandy Hook, uno esperaría que los estadunidenses se pongan a discutir en serio su obsesión 

por las armas. En este momento, políticos y medios lo están haciendo. Sin embargo, se corre el riesgo de que suceda lo 
mismo que ocurrió en julio en la masacre del cine en Colorado que dejó 12 muertos: una ola de indignación que luego 

menguó. Al final no pasó nada, absolutamente nada. Y, ahora, en diciembre, otro joven, con las armas de su madre 
trastornada, mató a 20 niños y siete adultos. Estupidez tras estupidez que va dejando una estela de inocentes en la 

morgue. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Escoba en San Lázaro 

UNA LIMPIA está por comenzar en la Cámara de Diputados. Nos dicen que con la llegada de Mauricio Farah a la 

Secretaría General del órgano legislativo iniciará un proceso de depuración de las áreas administrativas en San Lázaro. 
Nos adelantan sueno sólo se tratará de un cambio de equipo de trabajo y de estilo, sino que podría haber hasta 

funcionarios consignados.  

SE ACABÓ la costumbre de que los funcionarios públicos, incluso secretarios de Estado o gobernadores, "chateen" 
mientras el presidente de la república habla en actos oficiales. El Estado Mayor Presidencial está "guardando" los 

teléfonos de los invitados especiales durante las intervenciones de Enrique Peña Nieto. El pasado lunes, en la sesión 

extraordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública al final del evento les fueron devueltos a los gobernadores y 
funcionarios participantes sus móviles, mismos que al inicio del acto habían sido intercambiados por una ficha y 

colocados en cajas de madera con compartimientos, al estilo de un guardarropa.  

"PERMANENCIA". La reforma educativa se detuvo en San Lázaro por esa palabra. Nos cuentan que el pleito del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación, que encabeza Elba Esther Gordillo, fue porque en el dictamen esa palabra 
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permite abrir el espacio para que los concursos de oposición también sean usados para definir la permanencia de los 

actuales profesores y directivos en el sistema educativo. De inmediato las fuerzas cercanas al SNTE reclamaron ese 

concepto y la negociación se estancó. Nos dicen que las pláticas se fueron a otro nivel, al de los operadores del Pacto por 
México, donde ayer trataban de desatorar la ansiada reforma. 

SE DESPISTÓ la diputada del PRI María Rebeca Terán. Ayer en la sesión de la Cámara de Diputados la legisladora tenía 

que subir a fijar la posición de su bancada en torno a la reforma para que las compañías telefónicas cobren por segundo, 
y no por minuto, el tiempo aire de los teléfonos móviles. Sin embargo, la priísta de plano se distrajo y en tribuna 

comenzó a hablar de otro tema. "Los aeropuertos son instalaciones estratégicas que cumplen una razón social", 

empezaba su discurso, cuando el presidente de la Cámara de Diputados, Francisco Arroyo Vieyra, notó el gazapo y 
corrigió a su correligionaria. "Aterrizó en pista equivocada", le dijo. Después de varios minutos de revisar sus papeles en 

la tribuna, usó sólo unos segundos para decir que su bancada estaba en favor de la reforma.  

UNA EXIGENCIA puntual le realizaron los senadores del PAN a su presidente nacional, Gustavo Madero. Nos aseguran 
que durante una reunión, a la que asistieron al menos 30 senadores, los legisladores le demandaron a Madero ser 

tomados en cuenta en las negociaciones que sostiene con el gobierno federal y otras fuerzas políticas en el marco del 

Pacto por México. Los senadores, encabezados por Ernesto Cordero, le dijeron que no están en contra del pacto, sino de 
la manera en que está operando. Argumentaron que mientras él se compromete y sale muy sonriente en las fotos junto 

al presidente de la república y a los demás líderes partidistas, son los legisladores quienes terminan firmando y haciendo 
el trabajo político en el Congreso. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

Y CUANDO el dinosaurio despertó, Elba Esther Gordillo lo tenía bien agarrado del pescuezo. 

NO ES por ser aguafiestas, pero da la impresión de que oootra vez la profesora dobló a las autoridades que, 

supuestamente, le iban a poner un alto. 

EL IMPASSE en el que al menos ayer entró la reforma educativa de Enrique Peña Nieto deja ver que el SNTE y su lideresa 

parecen haberle ganado esa batalla al nuevo gobierno. 

CON TODO y su largo colmillo, Manlio Fabio Beltrones no tuvo más remedio que doblar las manos ante las presiones del 
sindicato magisterial y pasarle la bolita, de plano, a los dirigentes nacionales del PRI, el PAN y el PRD. 

LO QUE el SNTE pide es prácticamente matar la reforma educativa, pues eso de que sólo permanecerán los maestros que 
aprueben sus evaluaciones se aplicaría, sí, pero... ¡sólo a los nuevos! 

ES DECIR, el millón y medio de docentes que integran el sindicato quedarían a salvo de las enérgicas medidas 

anunciadas por Peña Nieto en su toma de posesión. 

PERO, BUENO, no hay que adelantar vísperas y habrá que esperar a que los líderes partidistas y el gobierno federal 

definan quién puede más: si ellos o Elba Esther. 

UNO DE los saldos ocultos de la violencia y la inseguridad es el número de mexicanos desplazados. 

SE TRATA de un fenómeno que se percibe todos los días en las miles de casas abandonadas en Ciudad Juárez, en los 

negocios cerrados de la noche a la mañana en Nuevo León, en los salones de clases que se fueron vaciando en 

Tamaulipas. 

LOS DESPLAZADOS nacionales son un tema del que todo mundo sabe pero del que casi nadie habla. 

POR ESO será interesante ver qué seguimiento le da el Poder Legislativo a la iniciativa que ayer presentó al respecto el 

senador Zoé Robledo para atender un problema que, según cifras del Consejo Noruego para Refugiados, representa un 
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drama para 160 mil mexicanos. 

A VER si no acusan al chihuahuense César Duarte de promover el sobrepeso porque es tan meloso con Enrique Peña 
Nieto, ¡que empalaga! 

DURANTE la visita del Presidente de la República a Chihuahua, el gobernador no se le separaba ni por equivocación. 

Y EN los dos actos que encabezó Peña, Duarte estaba duro y dale hablándole al oído al grado de que había momentos en 
que ni siquiera le permitía al mandatario escuchar lo que le decía la gente. 

PARA REMATAR, el gobernador se aventó una plegaria que hizo revolcarse en su sepulcro a Plutarco Elías Calles: "Que el 
cielo bendiga a Chihuahua y que el cielo bendiga a nuestro Presidente de la República". ¡Ajúa! 

¿DÓNDE CREEN que estará Enrique Peña Nieto el viernes que se acabará el mundo, según los supersticiosos? Pues con 

los mismísimos mayas. 

SEGURAMENTE el Presidente ya tiene un reporte del Cisen sobre que no habrá Apocalipsis ese día, pues acudirá a 

inaugurar el Gran Museo del Mundo Maya. 

¿QUÉ no ese museo ya había sido inaugurado? La ex gobernadora Ivonne Ortega, así como se estila ahora, cortó el listón 

en el último suspiro de su administración, pese a que en realidad todavía le faltaba al recinto. 

ASÍ QUE el Presidente estrenará, ahora sí en serio, el famoso museo seguramente antes de que empiece la lluvia de 

fuego. (Redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Vía Libre-deslinde… 

Cuauhtémoc Ochoa y los reacomodos 

Cuauhtémoc Ochoa Fernández charro e ingeniero civil egresado de la Universidad Iberoamericana, apareció en la escena 
política de Hidalgo cuando gobernaba Manuel Ángel Núñez Soto como jefe político del Partido Verde Ecologista de México 

(PVEM), pronto fue diputado federal y en 2006 suplente en la candidatura al Senado de Jesús Murillo Karam. 

Para entonces cercano al gobernador Miguel Ángel Osorio Chong con quien estrechó relaciones cuando este ocupó la 

Secretaría de Gobierno y presumiendo orígenes en Nopala de Villagrán, fue incorporado como secretario de Turismo y en 
otro ajuste titular de Obras Públicas, lo que no agradó al círculo osorista. 

Ochoa Fernández, rompió barreras y ganó la confianza de Osorio Chong que lo integró al compacto equipo con el que se 

instaló como delegado del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el estado de México y se mantuvo cerca cuando 

fue nombrado secretario de Organización a pesar de su filiación verde. 

Número tres en la lista plurinominal del PVEM en la V Circunscripción que garantizaba su regreso a San Lázaro, cedió su 
lugar a Nabor Ochoa López, colimense sacrificado como candidato al Senado para cumplir con el porcentaje de equidad 

de género lo que permitió al entonces candidato presidencial cumplir un compromiso político. 

Este antecedente agregado al trabajo que efectuó durante la campaña presidencial y su perfil profesional le valió ser 

nombrado subsecretario del Medio Ambiente, Recursos Naturales (Semarnat), por consecuencia mantiene su presencia y 
fuerza política no sólo en su partido sino en la arena política estatal para tiempos futuros. 

Por encima de las ex diputadas federales Carolina Viggiano Austria, titular del Consejo Nacional de Fomento Educativo 
(Conafe) y Paula Hernández Olmos, coordinadora nacional del programa Oportunidades, lo mismo que del también ex 

http://diariovialibre.com.mx/cuauhtemoc-ochoa-y-los-reacomodos/
http://diariovialibre.com.mx/cuauhtemoc-ochoa-y-los-reacomodos/
http://diariovialibre.com.mx/cuauhtemoc-ochoa-y-los-reacomodos/
http://diariovialibre.com.mx/cuauhtemoc-ochoa-y-los-reacomodos/
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legislador Canek Vázquez Góngora nombrado titular del Instituto Nacional de Fomento al Consumo de los Trabajadores 

(Infonacot). 

Todo en un interesante reacomodo de fuerzas al interior del grupo en el poder, por el posicionamiento de personajes y 

condiciones que marca el regreso del PRI al poder presidencial que cambiará procedimientos y formas para definir las 
candidaturas a cargos de elección popular. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Trabaja y serás encarcelado 

Suena raro, pero así les ocurrió a tres reporteros del Valle del Mezquital, a quienes por hacer unas fotografías de un 
negocio asaltado la víspera, ayer por la mañana un grupo de policías municipales los retuvo por espacio de tres horas en 

el área administrativa de la secretaría de Seguridad Pública Municipal. 

Se trata de Erika Gutiérrez, del diario Criterio; Hugo Cardón de La Crónica de hoy en Hidalgo; y Marco Cabañas del diario 

Plaza Juárez, quienes llegaron a las oficinas de una afianzadora que el lunes fue asaltada. Llegaron a tomar fotografías y 
la dueña llamó de inmediato a la policía. 

Un grupo de uniformados se apersonó y sin más se llevó a los tres reporteros: otros alcanzaron a huir del lugar. Los 
llevaron a la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, donde estuvieron retenidos cerca de tres horas. 

El secretario municipal, Cuauhtémoc Ruiz González, argumentó que la acción policíaca fue para proteger la integridad de 

los reporteros, pues la gente comenzaba a arremolinarse y amenazaba con agredir a los comunicadores. 

Otras versiones indican que los informadores realizaban su labor periodística y sin más llegaron los agentes y se los 

llevaron en calidad de detenidos, sin explicarles la razón. 

Sabido es que el ejercicio del periodismo es riesgoso por sí, que en los tiempos actuales más, pero es más aún en una 

tierra donde las autoridades locales parecen empecinadas en busca conflictos donde no los hay y no resuelven las 
demandas de quienes hoy son gobernados por la bandera del Partido Acción Nacional (PAN), representada hoy por 

Cipriano Charrez Pedraza. 

Bueno sería que en lugar de “proteger la integridad física de los reporteros”, con acciones que parecen más una vil 

detención como si fueran delincuentes, resolviera la cauda de demandas de sus gobernados. Con eso ayudaría más a su 
pueblo, si es que eso pretende. 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

Lucha contra la corrupción 

Uno de los retos de las autoridades para los próximos años, incluyendo el gobierno federal de Enrique Peña Nieto, será el 
combate a la corrupción, tal vez el problema más arraigado en nuestro país. 

La corrupción que va desde una simple mordida a un agente de tránsito para evitar una multa, hasta la corrupción que se 
da cuando una empresa como Wal Mart decide pagar sobornos de miles de dólares a funcionarios locales para adecuar 

los reglamentos a su conveniencia, según reveló el diario estadunidense The New York Times. 

La vieja cultura resumida en la frase “el que no transa, no avanza”, es un cáncer para los mexicanos. Lograr que los 

trámites de cualquier tipo se resuelvan sin necesidad de “untarle” la manos a los funcionarios o empleados tiene que ser 
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una meta a cumplir.  

Porque resulta increíble que cuando alguien planea un negocio, incluya en sus estimaciones el dinero que deberá repartir 
a la burocracia, o que un particular decida saltarse los reglamentos a cambio de un par de billetes. 

La tarea anunciada contra la inseguridad es loable, pero gran parte de ella es a consecuencia de la corrupción. Que los 
señores del crimen organizado reparten millones para evitar ser capturados es una leyenda negra. Ver la montaña de 

billetes estadunideneses que Zhen Li Ye Gon tenía en su casa es muestra de que podía escapara de casi todo a costa de 
fajos de dinero.  

Hay que cortar de lleno con la corrupción, tarea que parece imposible de cumplir. Dar el primer paso, sin embargo, es el 
primero para llegar al destino deseado. (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que el líder sindical del ayuntamiento de Pachuca, Percy Espinosa, ya comenzó a citar en sus discursos a la ex 

candidata a gobernadora, Xóchitl Gálvez Ruiz, de quien dicen reconoce su tenacidad para poder salir adelante en 
situaciones de adversidad, como la que el dirigente gremial quiere hacer pasar a sus sindicalizados con el asunto de los 

recortes en la alcaldía capitalina.  

: Que los delegados federales en la entidad recurrieron a la evaluación y exhibición de sus gestiones en el último 

sexenio para pedir ser tomados en cuenta en esta nueva gestión del gobierno federal; incluso, algunos ya hablan de 
borrón y cuenta nueva, cuando hace unos meses defendían a capa y espada a miembros del gabinete del ex presidente 

Felipe Calderón y criticaban las acciones del estado.  

Vaya que a partir de enero se verán movimientos en las oficinas federales en Hidalgo y aunque hablen con quien sea, el 

cambio será inevitable, aunque habrá sus excepciones.  

: Que quienes están muy enojados son algunos funcionarios de Atotonilco de Tula, ya que aseguran que el alcalde 

Edgar Reyes Martínez ordenó que les pagaran el doble de aguinaldo a sus más cercanos colaboradores y uno que otro 
familiar, que a quienes ya llevan años trabajando en el ayuntamiento, por lo que ya se le fueron encima al edil. 

Ahora hasta amagan con hacer marchas y paro laboral si no se detiene dicha situación, que muchos consideran como de 

burla hacia sus trabajos y personas. 

: Que el jefe policiaco del estado, Damián Canales, ya adelantó la visita de algunos funcionarios de primer nivel del 

gobierno federal a Hidalgo, y uno de ellos podría ser el encargado del despacho de Seguridad Pública, Manuel 
Mondragón y Kalb, de quien por cierto presumió que tiene el gusto de conocerlo personalmente, por lo que no 

descarta que haga una visita a tierras hidalguenses en un tiempo no muy lejano. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

El problema que hay es que en los municipios no existen políticas públicas enfocadas a atender esa problemática. No hay 

una política definida que atienda al migrante y uno de los objetivos es aterrizar la Ley federal de Migración” 
David Ordaz Bulos 

Enlace auxiliar en el proyecto de ciudadanización de la agenda migratoria. 
 

Este es un proceso judicial, no obedece a una situación de carácter político. Se conocen perfectamente cuál ha sido el 

antecedente de la labor que venía realizando esta persona y hoy simplemente tiene que cumplir” 
Fernando Moctezuma Pereda 

Secretario de Gobierno en Hidalgo, responde a las acusaciones de Isidro Pedraza. 
 

Creo que es acertado porque la incidencia delictiva es diferente en cada una de las regiones de país, hemos señalado que 
afortunadamente en Hidalgo no estamos sufriendo una inseguridad como la de los estados del norte” 
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Ramón Ramírez Valtierra 

Presidente de la Junta de Gobierno en el Congreso del Estado de Hidalgo. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que en Ixmiquilpan ya es delito tomar fotografías y peor aún exigir respeto a los derechos de los ciudadanos. Después 
del bochornoso incidente, en el cual la policía municipal armó un operativo contra tres reporteros, incluida la corresponsal 

de Criterio, por tomar fotos a una sucursal bancaria para ilustrar la nota de un asalto, la única reacción del ayuntamiento 

fue enviar boletines en los cuales, a cargo de Tomás Pérez Casas, en lugar de reconocer su error, se exculpa 
señalando que actuaron apegados a Derecho, sin una orden de aprehensión, sin averiguación previa de por medio y 

muchos menos con un delito en flagrancia. Así que tenga cuidado, si va a Ixmiquilpan tomar fotografías es delito. 

que el alcalde de Tetepango, Sacarías Hernández, ya avisó a sus trabajadores que no pagará aguinaldos a los 

trabajadores de confianza, a pesar de haber laborado el año completo. Violando el principio de igualdad a trabajo igual 
salario igual como derecho humano, además de pasarse por alto los derechos laborales. Sin embargo, el presidente 

municipal recibirá su aguinaldo, que sumará 60 días de labores. 

que quienes tienen posibilidades reales de ser candidatos a diputados locales tanto del partido Acción Nacional, como del 

sol azteca y del Revolucionario Institucional, principalmente, se les ha visto muy activos en comunidades, barrios y 
colonias de sus respectivos distritos, donde realizan reuniones para entregar dulces , cobijas y aguinaldos entre el 

electorado para dejarse ver como unos verdaderos Santa Claus, dadivosos y simpáticos y, de esa manera, ganar adeptos, 
desde ahora, con miras a las postulaciones a candidaturas de esos partidos, que comandan Alejandro Moreno Abud, 

Arturo Sánchez Jiménez y Ricardo Crespo. 

que la misma militancia priísta de Pachuca advierte que las candidaturas a diputados locales deben recaer en quienes 

tengan una estructura sólida que les garantice el triunfo en la próxima elección. Por lo pronto, se dejan sentir Bernardo 
Arista y Ramón Vicente Diez; lo mismo, Esteban Ángeles y Esteban Mercado, hasta Gerardo González 

Espínola, entre otros muchos para ser incluidos dentro de las filas del tricolor como candidatos al Congreso del estado. 

(Redacción, página 03) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Luego de que el procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, ordenó levantar el arraigo que había sido 

impuesto a la ex agente del Servicio de Seguridad de la Embajada de Estados Unidos en México, Beatriz Elena Veramendi 

Martínez -por supuestos vínculos con el crimen organizado-, en Hidalgo hizo lo propio el procurador Alejandro Straffon 
Ortiz. 

Ayer, el jefe del Ministerio Público estatal determinó suspender la medida cautelar a tres custodios, el jefe de seguridad y 
el encargado de despacho de la dirección del Centro de Readaptación Social (Cereso) de Pachuca, a quienes se había 

relacionado con la fuga del reo Lucio Maldonado Mejía, ocurrida el pasado 26 de noviembre. 

El común denominador en ambos casos es la inexistencia de elementos probatorios suficientemente sólidos para 

demostrar la culpabilidad de los arraigados en los hechos que se les imputan. 

Murillo Karam, quien desde que rindió protesta en la PGR anunció que revisaría la figura del arraigo para no incurrir en 
excesos cuando no existen pruebas sólidas o sólo se tienen testigos de “oídas”, inauguró un nuevo estilo en la materia, 

pues es la primera vez que se da por terminada una medida cautelar de este tipo antes de que venza el plazo legal. 

Lo singular del caso es que fue hasta que Murillo puso el ejemplo cuando a Straffon Ortiz le “cayó el veinte” de que las 

investigaciones ministeriales deben fundarse “con la solidez jurídica absoluta en observación de la presunción de 
inocencia y los derechos humanos de los detenidos”, según un comunicado emitido ayer por la Procuraduría estatal. 

Suena en Radio Pasillo que el juez conciliador de la presidencia municipal de Mineral del Monte, Horacio Arriaga, 
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encontró la forma de hacer negocio con el cargo. 

Según pobladores de este Pueblo Mágico, el funcionario aprovecha cualquier problema vecinal para pedir dinero a los 
involucrados. 

Arriaga busca a toda costa evitar que los casos se conviertan en averiguaciones previas y lleguen a la Procuraduría de 
Justicia de Hidalgo, pues lógicamente esto implica que se le escape la ganancia. (Redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Prevalece en Ixmiquilpan un serio conflicto que atenta contra la libertad de expresión, cobijado bajo un supuesto “Mando 

de Policía y Buen Gobierno” que impide a los reporteros realizar su trabajo. Compañeros de varios medios de 
comunicación sufrieron la violación de derechos al ser retenidos por policías locales contra su voluntad, sin explicación y 

sin permitirles un abogado. Sólo hasta que intervinieron puntualmente el secretario de Gobierno, el procurador de justicia 
estatal y el diputado local Carlos Anaya, fueron liberados. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-: Jesús Murillo 

Destaca Murillo Karam como uno de los políticos del gabinete federal más serio y un político de grandes vuelos, ahora 
como titular de la Procuraduría General de la República sostiene la importancia de reestructurar la estrategia para 

aventajar ampliamente en el combate a la delincuencia y así dejar de lado las mermas que ésta genera a la nación, 
motivo por el cual habla de implementar un plan conjunto para optimizar los resultados. 

Abajo-: Rogelio Ventura 

El comandante Ventura llega a este espacio por el papel que en Ixmiquilpan lo hace inolvidable. Sumado a las diversas 
quejas de los habitantes por lo deficiente de su albor para disminuir los índices de inseguridad en la demarcación, ahora 

resuena su nombre por el poco tacto para resolver asuntos y dar la cara ante problemas que implican a trabajadores en 
los medios de comunicación. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

Ayer en la Secretaría de Salud estatal hubo una reunión de alto nivel al filo de las 13 horas. Pedro Luis 
Noble, titular de la dependencia, citó a todos los directores y subdirectores supuestamente para hacer un 

recuento de las metas logradas durante el año que está por concluir. Según los grillitos asistentes también hubo 

comentarios sobre otros asuntos referentes al desarrollo del sector salud para 2013 y muchos de quienes acudieron a la 
cita aprovecharon para repartir felicitaciones y abrazos pues saldrán de vacaciones. 

COMERCIOS 

Debido a la temporada todos los comercios en la capital hidalguense registran ya un repunte en sus 
ventas. Entre tanto los rumores de que una cadena comercial instalará uno de sus almacenes en las 

cercanías de Venta Prieta crecen y crecen. La cadena comercial ya cuenta con dos tiendas en Hidalgo, una en 
Pachuca y otra en Tulancingo, pero todo indica que en breve abrirá una tercera, por el gran éxito en sus ventas. 

BLOQUE 

Ya se gesta el bloque hidalguense de alcaldes y ex presidentes municipales panistas. Ayer los 

blanquiazules se reunieron en Pachuca en lo que fue su primer acercamiento que tiene como metas 
“defender” a los ex ediles que tengan problemas con sus cuentas públicas y de paso pedirle al comité 

estatal de su partido los tome en cuenta para los listados plurinominales en las próximas elecciones de 
diputados locales. 
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ANHELOS 

El ex candidato a la alcaldía de Atotonilco el Grande, Leonardo Pérez, expresó (como dijera un viejo lobo de mar) 
“quién soy yo para negarme” ante la supuesta insistencia de que los afiliados a la Asociación de Balnearios 

y Parques Acuáticos lo quieren para suceder a Librado Lugo. Pérez Calva, priista perteneciente a la CTM ya hasta 
anunció que de lograr ese cargo el organismo tendrá un perfil más político. (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 

  
                                   Criterio                                                   Plaza Juárez 

 
 

 


